PRESENTACION

Con este primer volumen de "PATRISTICA ET MEDIAEVALIA" los integrantes del Centro de Estudios de Filosofía Medieval, de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Buenos Aires, comenzamos una serie aperiódica que se propone dar a conocer trabajos de los investigadores argentinos que en nuestra sede, o en otras instituciones universitarias, se dedican al estudio de la filosofía patrística o de la escolástica medieval.

Sin habérnoslo propuesto expresamente, los trabajos que integran esta primera entrega se encuentran centrados en torno a dos polos de interés que representan adecuadamente los dos ámbitos de pensamiento aludidos en nuestro título: por una parte la patrística griega está presente en los dos artículos referidos a Gregorio de Nyssa, "el más filósofo de los Padres griegos", realizados por dos jóvenes investigadoras de este Centro cuyas interpretaciones del pensamiento del Nysseno distan mucho de ser coincidentes, como podrá apreciar el lector: por otra parte la época de mayor esplendor de la escolástica, la segunda mitad del siglo XIII, está representada en los magníficos aportes que otros dos investigadores argentinos —uno de la Universidad Nacional de Cuyo y otro de la Universidad Nacional de La Plata— dedican, respectivamente, a las controvertidas figuras de Siger de Brabante y de John Peckham. Finalmente, una breve contribución de otra becaria en este Centro, acerca de la noción de materia en la filosofía de san Agustín, asegura la presencia de la patrística latina en esta nuestra primera presentación.

Por último, así como mediante la publicación de estos trabajos nos proponemos contribuir a que se conozca, en nuestro país y fuera de él, la labor de los investigadores argentinos, así en cambio en las dos secciones complementarias que constituyen el Fichero de revistas y la Crónica es nuestro principal objetivo brindar a estos mismos investigadores la información más completa posible sobre lo que en todo el mundo se realiza en el campo de los estudios sobre el pensamiento filosófico de las épocas patrística y medieval.

Queremos dejar expresa constancia de que los autores de los trabajos que aquí publicamos pertenecen a la carrera de investigador del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas o eran, en el momento de su realización, becarios del mismo. Esta circunstancia sin duda ha influido para que este organismo -benemérito de la investigación científica en nuestro país y que también ha contribuido y contribuye generosamente al equipamiento bibliográfico de nuestro Centro- solventara prácticamente con sus subsidios la totalidad de los gastos de impresión de este volumen, al no haberse podido contar con el aporte esperado de la Universidad de Buenos Aires, en razón de las difíciles circunstancias por las que atravesó esta institución en los dos últimos años. Quede pues expresado aquí nuestro más sincero agradecimiento a las autoridades y funcionarios del Consejo, así como a todas las personas que, de una u otra forma, contribuyeron a hacer posible que nuestro proyecto de una publicación con las características de la presente se hiciera realidad.

Finalmente, no queremos cerrar esta presentación sin unas palabras de recuerdo y homenaje a la memoria de una figura pionera en el redescubrimiento del pensamiento filosófico de los Padres griegos y en especial de Gregorio de Nyssa: el eminente Cardenal Jean Daniélou, fallecido hace poco más de un año, que nos honró con su amistad y mostró siempre el mayor interés y benevolencia por la modesta labor de nuestro pequeño Centro. Quiera él, desde la gloria del Señor, bendecir nuestros trabajos y ayudarnos a realizar de alguna manera, en ellos y por ellos, ese continuo crecimiento y progreso hacia lo mejor ("pròs tò kreîtton", sea nuestra divisa) que tanto amaba comentar al exponer las doctrinas del Nysseno acerca de esa bienaventuranza en que ahora le acompaña.

María Mercedes Bergadá

Directora Centro de Estudios de Filosofía Medieval